

# Quién es quién

#### Fernando Colón (1488-1539)

Hijo natural de Cristóbal Colón y de Beatriz Enríquez de Arana, acompañó a su padre en el último y trágico viaje a América, pasando después al servicio sucesivo de los Reyes Católicos y de Carlos I para los que desempeñó diferentes comisiones relacionadas, por lo general, con cuestiones cosmográficas. A pesar de su irregular origen, fue el encargado llegar a un ventajoso acuerdo con la Corona en el pleito sobre la herencia de su padre de la que recibió una sustancial parte que le hizo dueño de una cuantiosa fortuna.

Hombre inquieto y de compleja personalidad, Fernando empleó parte de su fortuna en un proyecto de amplio alcance, consistente en la redacción de un *Diccionario Geográfico de España* en el que habría de figurar cualquier lugar, por pequeño que fuese, de tal manera que se pudiese saber "la manera de su sitio y cuán grande es y pueda dar cuenta y razón de ello como si hubiese estado en él". La información necesaria para la redacción de este innovador *Diccionario Geográfico* comenzó a recopilarse en noviembre del año 1517 empleándose, para su obtención, a diferentes agentes cuya misión consistía en recorrer los lugares situados en itinerarios fijados de antemano para averiguar, en cada uno de ellos, diferentes datos tales

como su situación topográfica, número de vecinos, fortificaciones, cultivos, distancias existentes con los lugares limítrofes, accidentes geográficos y, en fin, otros datos de tipo más anecdótico de acuerdo con los gustos y costumbres de la época.

De acuerdo con la información contenida en las anotaciones que conocemos, las investigaciones se realizaron a buen ritmo hasta 1519, año en el que el conflicto de la Comunidad de Castilla provocó su interrupción. La única noticia posterior que tenemos sobre estos trabajos es una Carta Real de 1523 en la que Carlos I ordena que no se prosigan "porque a nuestro servicio cumple que no se entienda ahora en lo susodicho," y que posiblemente fue motivada por el carácter evidentemente estratégico contenida en dichas anotaciones. Todo parece indicar que Fernando recibió muy mal esta Real Orden ya que, tanto el incompleto Diccionario Geográfico como las anotaciones acumuladas hasta entonces, quedaron arrinconados en la biblioteca de su casa de Sevilla sin que les volviese a prestar atención, ya que ni tan siquiera los menciona en su testamento. Los fragmentos de las anotaciones que han llegado hasta nosotros, y que son conocidas como Itinerarios de Fernando Colón, se conservan, en la actualidad, en los manuscritos Man. BB,148,27, de la Biblioteca Colombina de Sevilla, y Man. 7855 de la Biblioteca Nacional de Madrid.

Fernando empleo parte de su fortuna en un proyecto de amplio alcance, consistente en la redacción de un Diccionario Geográfico de España en el que habría de figurar cualquier lugar, por pequeño que fuese

#### Fe de erratas

En el artículo "La construcción residencial en España: dificultades de cuantificación" incluido en las páginas 18 y 19 del número 4 de la Revista Índice, aparecía como autora del mismo la directora general de Vivienda del Departamento de Medio Ambiente y Vivienda, Carme Trillo. Un error tipográfico confundía el apellido en su última letra siendo el nombre correcto Carme Trilla.



## Primera investigación sobre personas sin hogar

El INE ha llevado a cabo, por vez primera, una investigación sobre las personas sin hogar mediante una encuesta a los 619 centros que prestan servicio a dichas personas. La mayor parte de ellos (el 61,5 por ciento del total) se encuentran ubicados en municipios mayores de 100.000 habitantes, mientras en los municipios menores de 20.000 habitantes sólo se localiza un 15,3 por ciento de los centros.

La mayoría de los centros es de titularidad privada (72,8 por ciento). En particular, un 51 por ciento tiene como titular a una entidad religiosa. En cuanto a la gestión, la mayoría están dirigidos por los titulares de los mismos, y sólo en

un 6,7 por ciento la entidad u organismo que los gestiona difiere del titular.

Las prestaciones más frecuentes que ofrecen los centros son: Información y acogida (79,6 por ciento), Alojamiento (73,8 por ciento), Orientación (73,1 por ciento) y Restauración (69,7 por ciento). Por su parte, las prestaciones orientadas a la inserción social de los usuarios, como Taller de Inserción (15,3 por ciento), Taller Ocupacional (22,5 por ciento), Asistencia Jurídica (22,5 por ciento) o Regularización de papeles (23,2 por ciento), tienen una menor presencia en la oferta de estas instituciones.

## Crece la producción editorial y bajan las tiradas durante 2003

La producción editorial de España aumentó un 7,9 por ciento en el año 2003, con 72.048 títulos publicados, entre libros y folletos. Esta cifra no incluye las reimpresiones, que fueron 13.323, el 15,6 por ciento del total de títulos editados.

La tirada media se situó en 3.314 ejemplares por título, lo que supone un 3,2 por ciento menos que en 2002. Estos datos están recogidos en la Estadística de la Producción Editorial del año 2003 publicada por el INE, que concluye que el número de libros editados aumentó un 5,7 por ciento, con 60.456 ejemplares. El número de folletos (11.592 ejemplares) se incrementó un 20,7 por ciento.

El número total de ejemplares editados en 2003 ha sido de 238.747.000, un 4,4 por ciento más que en 2002. Por categorías de temas, destaca el volumen de ejemplares dedicados a: Literatura, historia y crítica literaria, con el 45,2 por ciento del total. Después se sitúan las categorías de Ciencias médicas, sanidad; Religión, teología con más del 5 por ciento del volumen global, y Educación, enseñanza, formación, distracciones y Filología y lingüística, con un 4 por ciento.

Madrid y Cataluña han tenido la mayor producción editorial, con 23.894 y 22.169 títulos editados respectiva-

mente, por delante de Andalucía (4.734 títulos), la Comunidad Valenciana (4.032), Castilla y León (2.854), País Vasco (2.553) y Galicia (2.373).



# El INE publica el indicador adelantado del Índice de Precios de Consumo Armonizado (IPCA)

El INE ha empezado a publicar, desde el mes de mayo, el indicador adelantado del Indice de Precios de Consumo Armonizado, IPCA. El INE elabora este indicador con el objetivo de incorporarlo al cálculo del índice adelantado del IPCA de la Unión Monetaria Europea (UME), que publica Eurostat. La obtención de este indicador avance de la UME forma parte de la política de Eurostat y del Banco Central Europeo de ofrecer datos comparables en tiempo y calidad con los producidos por los Estados Unidos.

Los contrastes realizados con el indicador han demostrado que su calidad es buena y que ofrece todas las garantías técnicas para su publicación. Sus discrepancias con los IPCA mensuales, cuando las ha habido, no han superado una décima de diferencia. No obstante, al tratarse de un indicador avance no tiene por qué coincidir siempre con el dato definitivo.

El indicador adelantado se calcula utilizando la misma metodología que la empleada para el IPCA. La diferencia entre ambos indicadores radica en la información utilizada. En el caso del indicador adelantado se utilizan diversos métodos de modelización estadística para estimar aquella información de la que aún no se dispone en el momento de la publicación.